



© Photo Francis Alexandre, Archives municipales de Toulouse, CC BY-SA

Pièce de jeu ou de maquette

Commune de découverte : Toulouse

Lieu-dit : «Ancien Hôpital Larrey (11 place de Bologne)»

Où le trouver ?

Toulouse (31) - Musée Saint-Raymond

31000 Toulouse

Domaine : Jeu;Matériau de construction;Religion

Période chronologique Gallo-romain [- 50 / 476]

Dimensions H. 12 cm L. 9 cm

Description :

Se fortifier

Découvert au pied des **murailles** antiques de Toulouse, cet objet en terre cuite demeure un mystère. Si l'on y reconnaît le modèle réduit d'une porte fortifiée, il est difficile d'en déterminer la fonction. S'agit-il d'un jouet ? d'une maquette? d'une offrande ? En Gaule romaine, on distingue deux grands groupes d'enceintes urbaines. Si celles construites durant le Haut-Empire (Ier - IIIe siècles) sont plus rares et souvent plus symboliques que défensives, les nombreuses enceintes du Bas-Empire, édifiées entre le milieu du IIIe siècle et la fin du siècle suivant, sont quant à elles pourvues d'imposants **dispositifs défensifs**, affichant une vocation militaire évidente. Elles résultent du sentiment d'insécurité qui frappe un Empire romain alors en crise, confronté à la violence des premières invasions barbares. C'est ainsi que le rempart devient un élément familier du paysage antique.

Bibliographie :

Archéologie toulousaine. Antiquité et haut Moyen Age. Découvertes récentes (1988-1995), exposition musée Saint-Raymond, 1995, Toulouse, musée Saint-Raymond, 1995 (n° 2)

Crédits photographiques : Photo Francis Alexandre, Archives municipales de Toulouse, CC BY-SA